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LE MOT DU 
PRÉSIDENT

Mesdames, Messieurs les élu-e-s, 
Mesdames, Messieurs les président-e-s, 
Mesdames, Messieurs les dirigeant-e-s,

Nous voilà réunis pour une nouvelle AG après une 
année de retour, presque normale.

J’en aperçois quelques-uns qui froncent les sourcils 
de mécontentement, et d’autres qui plissent leur front 
d’étonnement. 

 ● Normale -  quand votre association est soumise 
aux nouveaux comportements des pratiquants,

 ● Normale -  quand vous subissez des 
contraintes accrues des fédérations, des normes 
de toute nature,

 ● Normale -  quand vous devez penser 
investissement humain et financier pour maintenir 
ou développer votre structure,

 ● Normale -  quand vous devez imaginer 
des actions de reconnaissance pour évoluer, 
moderniser, labelliser, se démarquer.

Evidemment, les difficultés de bénévolat couplées aux 
nouvelles formes d’engagement perturbent la vie des 
clubs. 

Chaque décennie c’est la même rengaine et nous 
devons nous réinventer. Il faut convenir que ce n’est 
pas évident quand d’autres évènements se présentent 
sans crier gare.

Les subventions diminuées voire supprimées ne 
permettent pas une sérénité nécessaire pour conduire 
son association.

 Vous le savez tous, si les contraintes sont supérieures 
au plaisir d’agir avec quelques satisfactions, cela ne 
dure pas longtemps. 

Vous avez parfois un sentiment d’injustice 
compréhensible quand vous pensez que votre projet 
n’est pas aidé, que vous voyez les subventions de la 
dizaine de clubs professionnels  et assimilés, sont trois 
fois supérieures à celles des 150 clubs amateurs…. 

On peut d’ailleurs comprendre que c’est pour le 
rayonnement de la ville, encore que… À Angers, il y a 
parfois des brillances médiatiques du sport dont on se 
passerait. 

Et puis si c’est pour le rayonnement et la valorisation 
de la ville il faudrait peut-être prendre sur le budget 
communication !!

C’est quand même dommage que, lorsqu’il faut 
ajuster les variables, le sport en fasse les frais en 
priorité. Certes c’est plus facile car c’est à peu près 

carré, organisé, mais si on 
comparait la rigueur de 
gestion et d’organisation du 
sport à celui de la culture ? 

La dernière année de 
référence 2020 avant Covid, 
les sportifs amateurs étaient 
au nombre de 27389 recensés 
adhérents à l’OMSA. En 2022 le 
nombre a augmenté de 5.45% soit 28885 licenciés dans 
les clubs.

Cela montre que malgré les difficultés, les capacités 
d’adaptation du monde sportif amateur permettent de 
rebondir grâce à la ferveur des dirigeants.

Mais attention, la charge mentale devient de plus en 
plus forte, ce qui en partie peut expliquer la rotation 
accélérée des responsables de clubs. 

Des nouvelles disciplines voient le jour, certaines assez 
folkloriques mais après tout les gens se bougent, c’est 
l’essentiel !

De nouvelles formes de pratiques arrivent, essayons 
de comprendre pourquoi. Probablement que cela ne 
correspond plus au mode de vie d’aujourd’hui ou de 
plus en plus chacun a une priorité, lui-même ! 

Et pourtant, le sport-santé, éco-responsabilité, nature 
et environnement, femmes et sport, sport handicap et 
maintenant le e-sport sont les sujets qui s’inscrivent 
dans l’évolution et qui ouvrent le champ des possibilités. 

La compétition n’est plus une motivation première 
encore moins pour les jeunes générations. 

Les bénévoles de ces clubs sportifs angevins 
représentent plus de 5 millions d’euros d’économie 
financière pour les collectivités si elles devaient les 
remplacer par des salariés. C’est le résultat d’une 
enquête que nous avons réalisée depuis la fin de 
l’année dernière. 

Il y a de l’espoir, les jeunes s’engagent dans la 
vie associative encore plus qu’il y a 4 ans, mais 
différemment. 

Les 15-34 ans sont 5% plus nombreux d’après les 
récentes données INSEE.

Nous, Office du Sport, nous sommes conscients de 
toutes ces difficultés que vous rencontrez. N’oubliez 
pas que vous avez des délégués qui nous informent soit 
en conseil d’administration soit en entretien individuel 
ou visite dans les clubs. Ceci nous permet d’intervenir 
quand c’est nécessaire.

Nos relations avec « le politique » sont considérées 
comme fondamentales et indispensables. Nous avons à 
Angers cette chance de pouvoir exprimer nos souhaits 
et propositions dans un respect mutuel. Les élus sont 
régulièrement invités à nos conseils d’administration.

Nous restons en alerte et maintenons notre rôle d’aide 
à la décision. Quand par exemple, pour ne citer que 
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Rapport d’activités
L’année 2022 a été perturbée par le COVID et cela n’a 
pas permis certaines organisations comme la journée 
« J’aime mon sport », néanmoins :

 ● 4 conseils d’administration se sont tenus dont 
un délocalisé dans un club (Le SCO rugby),

 ● 6 bureaux exécutifs ont eu lieu,

 ● Les commissions se sont réunies 15 fois dont 
5 effectuées par la commission subventions qui 
travaille à la refonte des critères de subventions.

 ● Un atelier de saisie des dossiers de subventions 
a été proposé pour les clubs. Cet atelier n’a pas 
eu le succès escompté. Il est regrettable que les 
clubs ne profitent pas de ces moyens offerts pour 
se simplifier la tâche.

 ● L’OMSA a participé aux états généraux du foot.

 ● L’embauche de 
Romane Papin pour 
seconder Julie a 
nécessité plusieurs 
réunions pour recevoir 
les candidats.

 ● L’OMSA a été présent aux différentes 
inaugurations de la municipalité, a participé à 
« Tout Angers bouge » et à la soirée du « sportif 
à l’honneur » ainsi qu’à différentes assemblées 
générales de clubs.

Et comme tous les ans, la commission évènementielle 
a organisé entre autres l’AG et le repas du CA.

Comme vous pouvez le constater, l’activité de l’OMSA 
est restée soutenue.

Patrick LE GAL, Secrétaire Général de l’OMSA

ceux-ci, nous évoquions la difficulté administrative et 
financière concernant les cartes partenaires, vous allez 
apprécier l’évolution (l’adjoint vous en parlera).

Ceux pour qui le partenariat avec des entreprises 
méritaient des panneaux dans les salles et sur les 
stades, étaient interdits. Nous avons insisté, et le 
règlement de la ville a été modifié pour permettre cette 
mise en place. Lors de la pandémie, nous avons fait des 
propositions pour ne pas pénaliser vos finances. 

Evidemment, nous n’avons pas proposé la situation 
de cette année mais apporté des éléments et notre 
inquiétude sur la procédure. Nous ne sommes pas 
décideurs mais facilitateurs. 

Et l’avenir ? De nombreux chantiers sont en cours. 

La refonte ou rénovation des critères de subventions 
avec toute la difficulté de prévision des résultats car on 
ne part pas d’une feuille blanche ! Une équipe de réflexion 
et de propositions composée de délégués sports 
collectifs et sports individuels, animée par Rodolphe 
Lerouge, s’emploie à proposer, inventer, décortiquer,   
questionner les différents items. Cela prend du temps, 
de la patience, de la ténacité. De plus, nos propositions 
ne seront peut-être pas retenues.

Les critères d’adhésions sont en cours ou en cure de 
rajeunissement. Certains d’entre eux n’ont plus lieu 
d’être. Une démarche d’organisation temporelle et plus 

rigoureuse est en préparation concernant les réponses 
aux clubs.

Le rajeunissement prévu du site internet est enclenchée 
mais voit sa démarche ralentie pour des raisons 
financières. Cela deviendra prioritaire cette année.

Nous avons encore plein de projets mais vous savez 
tous que : il y a ce que l’on souhaite, ce que l’on peut 
faire et les choix obligés par des contraintes humaines, 
financières et temporelles.

Nous pourrions sans doute ou peut-être faire plus, 
mais je vous rappelle que les élus au CA et bureau de 
l’OMSA sont aussi en charge de responsabilités dans 
leur structure et que forcément la réactivité n’est pas la 
même. De plus ils sont 200% bénévoles comme vous ! 

Je ne peux pas terminer sans un merci chaleureux à 
Julie et Romane qui apportent leurs compétences, leurs 
enthousiasmes et leurs sourires.

J’espère  que cette soirée nous  apportera à tous espoir 
et envie de continuer notre mission de « service » public 
envers le sport angevin.  

Le sport pour la santé, 
Le sport pour s’amuser, 
Le sport pour gagner ! 

Claude Cherré, Président de l’OMSA



4 - Lettre de l’OMS A.G. 2023 Lettre de l’OMS A.G. 2021 - 4                 4 -  Lettre de l’OMS A.G. 2023

Commission J’aime mon Sport
Face au succès des éditions précédentes de J’aime 
mon Lac (2017 et 2018) puis J’aime mon Sport (2019), 
une commission d’organisation a été créée au sein de 
l’OMSA en 2021. 

En novembre 2022, cette commission a proposé de 
reconduire l’événement et a retenu la date du 27 juin 
2023.

Objectifs de la journée :

 ● Rassembler les jeunes angevins de CM1 et 
CM2 autour de la découverte ludique d’activités 
aquatiques, nautiques et terrestres, et les inciter 
à la pratique d’une activité sportive,

 ● Faire connaitre et mettre en valeur nos clubs 
angevins et les fédérer autour d’un projet commun,

 ● Faire connaitre l’OMS Angers et valoriser son 
savoir faire à travers l’organisation d’événements.

J’aime mon Sport 2023 en quelques chiffres :

 ● 2 sites : lac de Maine et complexe de Villoutreys,

 ● 9 établissements inscrits (9 classes à 
Villoutreys et 7 au lac de Maine),

 ● 24 clubs engagés,

 ● 24 disciplines : aviron, canoë, natation, 
biathlon, voile, course d’orientation, handbike, tir 
à l’arc, ultimate, disc golf, roller-hockey, volley-
ball, karaté, football gaélique, football américain, 
badminton, golf, escrime, tennis, athlétisme, 
cécifoot, judo, kinball et joëlette,

 ● 386 élèves seront accueillis,

 ● 2670 heures de pratiques sportives à planifier.

Nous remercions les clubs angevins qui participeront à 
cet évélement pour leur investissements !

Nicolas LEMONNIER
Responsable de la commission

Commission Evénementielle
Les six membres de la 

commission se sont réunis 
à quatre reprises et ont répondu 

présent à différentes organisations :

 ● L’Assemblée Générale du vendredi 13 mai 2022 
aux Greniers Saint Jean

 ● Tout Angers Bouge 2022. 
Ils étaient présents pour ins-
taller et faire vivre le stand 
pendant cette belle journée, 
organisée au lac de Maine 
pour la première fois.

 ● Le repas du Conseil d’Administration du 09/12/22

Nous profitons de cette lettre de l’OMSA pour vous 
rappeler que vous pouvez communiquer sur notre 
site internet : manifestations, actualités, tournois et  
résultats peuvent être mis en valeur par ce biais.

Un grand merci à Alberte, Etienne, Fabien, Guy et Lionel 
de la commission pour leur investissement tout au long 
de l’année !

Yves FAUCHEUX 
Responsable de la commission

RAPPORT 
D’ACTIVITÉS 
2023
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Commission Communication
Les membres de la commission se sont réunis 4 fois 
au cours de ce mandat 2022/2023.

Il y a un an nous annoncions le lancement de la 
newsletter ActuSport. Depuis nous avons réalisé 4 
publications dans lesquelles nous vous avons informés 
sur la vie sportive de vos clubs. Nous continuerons à 
communiquer et à vous apporter des informations 
pratiques et adaptées aux associations sportives.

Pour renforcer la visibilité de l’OMS Angers et 
promouvoir ses activités auprès du public cible, il 
semble incontournable de refondre le site web actuel.

Il est à noter qu’il date de 2008. En 15 ans la technologie 
informatique digitale à terriblement évoluée.

La technologie actuelle nous permettrait d’obtenir 
un outil beaucoup plus attractif, adapté aux appareils 
mobiles, et donc beaucoup plus convivial.

Cette nouvelle vitrine peut offrir une expérience 
utilisateur améliorée et ainsi mettre en avant les 
activités de l’OMS Angers de manière plus efficace.

Particulièrement concernant l’annuaire des clubs qui 
peut être présenté à partir d’un système de cartographie 
interactive.

En ajoutant des filtres de sélections, l’utilisateur 
pourra en quelques clics prendre une décision éclairée 
lorsqu’il cherche un club sportif à rejoindre.

Pour être sur d’obtenir les résultats d’un site convivial 
et administrable par nous-mêmes nous avons rédigé 
un cahier des charges qui a été soumis à plusieurs 
agences de développement web.

Nous sommes en ce moment dans la phase d’attente 
des réponses.

Si ce projet se réalise ont peut espérer qu’il soit 
opérationnel début 2024.

Plus qu’un focus c’est un 
véritable soutient que  
l’OMS Angers veut faire 
auprès d’une athlète que 
vous connaissez peut être en 
la personne de :

Pauline Freslon , licenciée de l’Entente 
Sportive Anjou Canoé-Kayak.

Pauline, née le 11 mai 1995 , est une kayakiste pratiquant 
la descente. Originaire du Mans ou elle découvre le 
canoë et le kayak grâce à son père.

Elle intègre l’équipe de France de descente de rivières 
en 2021 , après sa sélection en U23 en 2018.

Comptant parmi les meilleures kayakistes 
internationales de sa discipline, Pauline s’oriente aussi 
vers une discipline de la fédération Française de canoë 
kayak , la course en ligne, afin de représenter la France 
lors de jeux olympiques de Paris 2024 et Los Angeles 
2028.

Dans sa démarche active Pauline a trouvé une 
entreprise partenaire, la société IRIGO représentée 
par son directeur général Pascal Deberteix.

Nous aurions souhaité que Pauline soit parmi nous 
mais son planning sportif est très chargé. Toutefois 
elle a souhaité se présenter au travers d’une vidéo 
(diffusée lors de l’AG).

Merci aux participants de la commission communication: 
Gilles GELLIN, Eric GUERIN et Claude CHERRE.

Sans oublier les assistantes administratives de 
l’OMSA, Julie PERRAULT et Romane PAPIN, qui se sont 
particulièrement investies dans la rédaction du cahier 
des charges.

Philippe BERTHOMIER 
Responsable de la commission 

Pascal DEBERTEIX et Pauline FRESLON
Signature de la convention le 06/03/2023
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Résultat 2022

Au chapitre des déconvenues, 2022 n’a pas permis de 
réaliser J’aime Mon Sport ou d’avancer comme souhaité 
dans la réflexion sur les critères de subvention.

De ce fait, aucune dépense n’a été engagée sur ces 2 
projets contrairement au budget prévisionnel.

Points positifs, nos rendez-vous « conférence » ont pu 
reprendre pour proposer de nouveaux axes de travail 
et de développements aux clubs sportifs angevins, 
nous avons pu reprogrammer un repas à l’issue de 
l’assemblée générale et un moment de convivialité en 
fin d’année avec les délégués.

L’équipe des salariés s’est également agrandie avec 
l’accueil en CDD d’1 an de Romane PAPIN en qualité 
de Chargée de développement (à temps partiel) et la 
pérennisation du contrat (temps partiel) de Catherine 
HERVE en charge de l’entretien des locaux OMSA.

Le report de certaines opérations, le maintien des 
subventions municipales et une première dotation de la 
Ville pour l’entretien des locaux rue Guerin de 18 000€ 
permettent de dégager un résultat net de 26 566€.

Charges Budget 2022 Réalisé 2022

Achats 20 000 € 17 591 €

Services extérieurs 6 500 € 5 104 €

Autres services extérieurs 16 000 € 13 214 €

Impôts, taxes, et versements 
assimilés

2 000€ 422 €

Charges de personnel 45 000 € 47 108 €

Autres charges de gestion 
courante

0 € 205 €

Charges Financières 0 € 0 €

Charges Exceptionnelles 0 € 0 €

Dotation aux amortissements et 
aux provisions

10 000 € 8 336 €

Sous Total (arrondi) 99 850 € 91 980 €

Emplois des Contributions 
Volontaires en nature

90 000 € 89 224 €

Total (arrondi) 189 500 € 181 204 €

Produits Budget 2022 Réalisé 2022

Prestations de services 5 500 € 11 171 €

Subventions d’exploitation 85 000 € 98 000 €

Autres produits de gestions 
courante

8 500 € 8 002 €

Produits Financiers 500 € 1 108 €

Produits Exceptionnels 0 € 223 €

Reprise sur amortissements et 
provisions

0 € 0 €

Transferts de Charges d’Exploi-
tation

0 € 43 €

Sous Total 99500 € 118 546 €

Emplois des Contributions Volon-
taires en nature

90 000 € 89 224 €

Total 189 500 € 207 770 €

Résultat 0 € 26 566 €

RAPPORT DE LA 
TRÉSORIÈRE
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Budget 2023

Charges Budget 2023

Achats 39 250 €

Services extérieurs 5 900 €

Autres services extérieurs 15 900 €

Impôts, taxes, et versements assimilés 1 000 €

Charges de personnel 52 950 €

Autres charges de gestion courante 0 €

Charges Financières 0 €

Charges exceptionnelles 0 €

Dotation aux amortissements et aux provisions 10 200 €

Sous Total 125 200 €

Emplois des Contributions Volontaires en nature 90 000 €

Total 215 200 €

Produits Budget 2022 

Prestations de services 6 000 €

Subventions d’exploitation 30 388 €

Autres produits de gestions courante 8 500 €

Produits Financiers 500 €

Produits Exceptionnels 0 €

Reprise sur amortissements et provisions 0 €

Transferts de Charges d’Exploitation 0 €

Sous Total 45 388 €

Emplois des Contributions Volontaires en nature 90 000 €

Total 135 388 €

Résultat - 79 812 €

Le budget 2023 a été construit sur une base de reprise 
de la totalité des projets et animations engagés avant 
la période Covid (J’aime mon sport, convivialité à 
l’assemblée générale et en fin d’année, conférences, 
informatique, etc.).

Il vise également à poursuivre la démarche de 
développement de services auprès des clubs et à 
maintenir 3 emplois au sein de l’association avec le 
passage en CDI de Romane PAPIN.

Pour autant, ce budget est impacté par la baisse des 
subventions municipales et sera présenté pour la 1ère 

année avec un prévisionnel négatif. 

Refusant de sacrifier les projets de développement 
sportif aux contraintes financières, l’OMSA utilisera 
ses réserves pour financer les emplois et les projets 
inscrits au budget. 

Cette situation ne saurait néanmoins se reproduire 
sans mettre en péril l’association, d’autant que 
l’augmentation des charges d’énergie se répercutera 
sur les charges dès l’exercice 2024.

Jeanne Larcher, Trésorière de l’OMSA
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MÉDAILLES
AG 2023

MÉDAILLES D’ARGENT

MÉDAILLES DE  BRONZE

Xavier BARBARIT
Boxe Anglaise

Angers Boxing Club

Brigitte BOUTIN
Randonnée Pédestre
Angers Rando Loisirs

Alain BOULAY 
Basket-ball

ACBB BAsket

Joëlle CARTIGNY
Judo

Budokan Judo

Jean-Louis COLINEAU
Escalade

CAF Anjou

Benoit D’ABRIGEON
Football Américain

SCO Yankees

Brigitte GUILLEMANT
Randonnée Pédestre

Angers Azimut 49

Hubert COSSON
Savate

Vaillante Boxe Française

TROPHÉE  
R.J. GAILLARD

> JEAN-PAUL BOULAIN <

Voilà  60 ANS que Jean-Paul œuvre au 
service du sport, de la jeunesse et du 
monde associatif.

Un engagement complet de bénévolat.

Discret, jamais dans la lumière, toujours 
à transmettre les valeurs du sport et 
apportant son expérience à toutes les 
générations.

Un homme chaleureux, attachant, bavard 
parfois, mais tellement engagé dans 
la vie sportive. Imaginatif, réaliste, il 
sait transmettre, persuader, déléguer, 
accompagner.

Un palmarès impressionnant d’engage-
ment au service du sport et de la jeu-
nesse.  

• 1960 : première licence de basket

• 1966 : secrétaire puis président de la 
maison des jeunes de Baugé 

• 1967 : Membre, secrétaire, créateur de 
l’école de basket, à l’olympique Baugeois

• 1971 : Comité directeur du club omnisports 
de Baugé jusqu’en 1990

• 1995 : Membre du bureau du CA 
Mayennais

• 1997 : Président de la commission statuts 
au comité départemental 53 

• 2002 : commission de discipline CD 49

• 2002 : Bureau et comité technique à 
l’ACBB basket 

• 2007 : Vice-président de l’ACBB basket

• 2007 : Membre du CA de l’OMSA

• 2011 : Conseil d’administration du CMS

• 2008 : Membre du bureau de l’OMSA 
puis trésorier et enfin trésorier adjoint de 
l’OMSA

• 2019 : Président de l’ACBB Basket
Patrick NICOLAS

Cyclotourisme
Randonneurs Cyclos de l’Anjou

Jacques PETITEAU 
Football

Angers SCO Football
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QUELQUES 
CHIFFRES

CLUBS SUBVENTIONNÉS 
SUR CRITÈRES OMS

LICENCES 
2022

AIKIDO 29

ATHLÉTISME 1009

AVIATION 144

AVIRON 375

BADMINTON 470

BASKET BALL 507

BILLARD 47

BOXE ANGLAISE 222

BOXE FRANCAISE 187

CANOË-KAYAK 113

CYCLISME 309

CYCLOTOURISME 116

DANSE 54

EQUITATION 365

ESCALADE 415

ESCRIME 420

FOOTBALL 2799

FOOTBALL AMERICAIN 130

FSCF 230

GOLF 546

GYMNASTIQUE 400

HANDBALL 332

HOCKEY SUR GAZON 88

JUDO-JIU JITSU ET DISCIPLINES ASSOCIEES 712

KARATE ET DISCIPLINES ASSOCIEES 447

KENDO ET IAIDO 38

KUNG-FU 94

NATATION 1212

PARAPENTE 46

PATINAGE ET DANSE SUR GLACE 400

ROLLER ET ROLLER HOCKEY 316

RUBGY 465

SPORT HANDICAP 265

SPORTS SUBAQUATIQUES 451

SPORTS MECANIQUES 97

TAEKWONDO 43

TAÏ JITSU 116

TENNIS 2254

TENNIS DE TABLE 214

TIR SPORTIF 661

TIR A L’ARC 124

TRIATHLON 394

ULTIMATE 108

VIET VO DAO 39

VOILE 486

VOL A VOILE 61

VOLLEY BALL 423

VOLTIGE AERIENNE 9

WATERPOLO 108

TOTAL 18890

LICENCIÉS 2022 PAR CATÉGORIE
(Clubs subventionnés sur critères OMS)

COMPÉTITEURS NON COMPÉTITEUIRS TOTAL
2022F H F H

ÉCOLE DE SPORT 172 705 237 239 1353

POUSSINS 237 645 246 255 1383

BENJAMINS 280 697 236 208 1421

PUPILLES 80 341 91 125 637

MINIMES 341 667 313 208 1529

CADETS 311 600 147 170 1228

JUNIORS 221 450 204 176 1051

ESPOIRS 123 276 99 213 711

SENIORS 649 2032 774 1807 5262

VÉTÉRANS 312 1177 821 1411 3721

SOUS TOTAL 2726 7590 3168 4812 18296

AFFINITAIRES 594

TOTAL 18890

EFFECTIFS 2022 
PAR DISCIPLINE

Informations !
> 4 salles de réunion à disposition des 
associations à la Maison des Sports (20 à 60 
places) - gratuit pour les clubs adhérents

>> Outil SuperSaas pour les réservations

> 1 bureau club de 26,17m² disponible à la maison 
des sports 

>>  Estimation charges 350€/an

> Coupes et lots - Vous organisez un tournoi 
ou une compétition ? N’hésitez pas à nous faire 
une demande de coupes ou de lots !

Pour contacter le secrétariat de l’OMS Angers 
>> contact@omsangers.org ou 02 41 43 30 85



OFFICE MUNICIPAL DES SPORTS D’ANGERS
5 rue Guérin - 49100 Angers

Tél : 02 41 43 30 85 ou 06 49 46 05 83
Email : contact@omsangers.org

PERMANENCES

Lundi : 14h / 19h
Mardi : 10h-13h / 14h-19h

Vendredi : 9h-13h / 14h-17h

www.omsangers.net


